
Помогли  
встать на ноги

Ольга ЛЬВОВА 

Как рассказали в пресс-службе 
регионального отделения Фонда, 
Сергей Нетесов трудился слесарем 
на заводе и в результате несчастно-
го случая на работе лишился ноги. 
Сильный характер и стремление 
вновь начать ходить и работать 
позволили Сергею сперва освоить 
лечебно-тренировочный протез  
бедра, а теперь и высокотехноло-
гичный протез, который за счёт 
электронной системы управления 
сделает передвижение более уверен-
ным и безопасным.

Мужчине удалось трудоустро-
иться, сейчас он работает в филиале 
МФЦ. Новый протез от Фонда 
существенно улучшил качество его 
жизни. По словам Сергея, теперь он 
может передвигаться так же быстро 
и уверенно, как и до травмы, потому 
что «протез сам понимает, что от 
него хотят, и легко подстраивается 
под меня». Управлять протезом по-
могает специальное приложение на 
телефоне. Протез предусматривает 
и спортивный режим, и режим езды 
на велосипеде. 

Время ноВостей

Названы лучшие поселения
Оргкомитет определил лучшие муниципальные образования 
Воронежской области.

В 2019 году на конкурс было подано 262 заявки от 183 го-
родских и сельских поселений. В финал конкурса вышли 63 
поселения из 25 муниципальных районов. По итогам выездных 
проверок и собеседований определились победители во всех 
номинациях – 22 поселения, шесть муниципальных служащих 
и четыре главы администраций муниципальных образований. 
Поселения, победившие в конкурсе «Лучшее муниципальное 
образование Воронежской области», получат гранты за счет 
средств областного бюджета, наибольшая сумма составляет 
1,2 млн. рублей, наименьшая – 450 тысяч рублей. Награждение 
традиционно запланировано на декабрь и состоится в день про-
ведения торжественной церемонии награждения победителей 
телевизионного конкурса «Лидер года».

Солидная прибавка в бюджет
Воронежская область получит крупный грант  
из федерального бюджета.

За достижение в 2019 году показателей деятельности орга-
нов исполнительной власти регион получит из федерального 
бюджета 1,197 млрд. рублей. Это самая большая сумма из всех 
субъектов Черноземья. Размер средств, которые поступят в бюд-
жеты, был определён на заседании федеральной Трёхсторонней 
комиссии по распределению межбюджетных трансфертов по 
регионам. Теперь распределение средств предстоит утвердить 
подзаконным актом Правительства РФ. Предполагается, что 
гранты будут направлены в 71 регион России в общем объёме 
50 млрд. рублей.

На службу ратную
Первая воинская команда отправилась со сборного пункта  
в Воронежской области.

Более двухсот человек отправились в составе первых четырёх 
команд в воинские части Западного военного округа со сборного 
пункта в Воронеже. Об этом сообщает пресс-служба ЗВО. 
Социологический опрос показал, что почти 93 процента юношей 
относятся к военной службе по призыву позитивно, негативно 
настроенных нет. Также члены родительского комитета 
отметили, что почти каждый четвёртый из опрошенных уже 
сейчас намерен связать свою судьбу с военной службой по 
контракту в дальнейшем.

Назначена глава  
департамента культуры 
Мария Мазур назначена руководителем департамента 
культуры Воронежской области, сообщили в пресс-центре 
облправительства. 

Соответствующий указ о её назначении подписан губернато-
ром Александром Гусевым. К своим обязанностям Мария Мазур 
приступит во вторник, 26 ноября. Напомним, что Мария Мазур 
с июля 2019 года возглавляла департамент в качестве и.о. после 
ухода с поста руководителя Эмилии Сухачевой.

Новый мост соединил два села
В селе Великоархангельское Бутурлиновского района открыли 
новый мост через реку Осередь. 

Последние полвека берега реки соединяла деревянная пере-
права, по которой было запрещено движение большегрузов. 
Без моста у жителей села Тюниково и двух улиц села Велико-
архангельское был затруднен доступ к социальным объектам. 
Общая протяженность нового моста с учетом подходов – 29 
метров. Он состоит из двух полос движения, общая ширина 
– 12,5 метра. По обеим сторонам обустроили тротуары. Строи-
тельство велось в рамках областной программы Воронежской 
области «Развитие транспортной системы». На возведение 
моста потребовалось более 45 миллионов рублей и четыре 
месяца работы. 

Призы для «Цыганского барона» 
Театр из Воронежа с успехом показал свой спектакль  
на фестивале «ARTОКРАИНА» в Санкт-Петербурге. 

Десятый международный фестиваль камерных театров и 
спектаклей малых форм собрал коллективы из Москвы, Екате-
ринбурга, Нижнего Новгорода, Брянска, Альметьевска, а также 
Тегерана. Проходил он на сцене театра «За Чёрной речкой». 
Воронежский Никитинский театр показал свой спектакль «Цы-
ганский барон» (режиссёр – Николай Русский). Эта постановка 
завершала фестивальную программу. Наши земляки были от-
мечены в номинации «Лучший актёрский ансамбль», получили 
призы молодых критиков и эксперта фестиваля – известного 
критика Марины Дмитревской. 

Сообщения подготовили   
Валерий КазаноВ, Виталий ЧерниКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная об-
лачность, без осадков; ветер юго-восточный, 
умеренный; температура 0…-5.

27 ноября по области – облачно с проясне-
ниями, без существенных осадков; ветер юго-
восточный, умеренный; температура ночью 
-7…-12, днём -4…+1.

28 ноября по области  – облачно, ночью и днём 
небольшие осадки в виде мокрого снега и дождя, 
местами туман, гололёд, на дорогах гололедица; 
ветер юго-восточный, умеренный; температура 
ночью 0…-5, днём -1…+4.

Воронежцу установили «умный» протез  
за 2,5 миллиона рублей. Расходы на приобретение 
«киберноги» оплатил Фонд социального 
страхования.

экономИкА

А ведь начинался 
сезон очень даже 
непросто. Так, хорошим 
правилом в последние 
годы стала ранняя 
весенняя подкормка 
озимых, но нынешней 
весной не было ночных 
заморозков, и на 
большинство полей, где 
пробуждалась, радуя 
глаз и вместе с тем 
требуя к себе заботы, 
озимая пшеница, было 
не въехать. Как быть? 
А начался весенний 
сев – пошли затяжные 
дожди, холода, мешая 
укладывать семена в 
оптимальные сроки. 
В конце мая и в июне, 
напротив, ударили жара 
и засуха…

Алексей сОЛОВЬЁВ

– На то и природа, – 
размышляет руко-

водитель колхоза «Больше-
вик» Алексей Шабанов. – Я 
на земле работаю уже больше 
сорока лет, и ни один год не 
похож на другой. Простых, 
легких для аграриев никогда 
не было. Но если раньше, 
помню, приходилось то до-
гонять погоду, то исправлять 
её капризы, то сегодня мы 
научились реагировать на них 
день в день, час в час, а то и 
срабатывать на опережение. 
Благо современные техника 
и технологии позволяют это 
делать.

Точно так же поступают и в 
большинстве других сельхоз-
предприятий Калачеевского 
района. Вот и минувшей вес-
ной, например, когда под-
кормить озимые обычной 
техникой вдруг стало про-
блемой, на многих полях это 
сделали специальные разбра-
сыватели удобрений на пнев-
матическом ходу. А кое-где 
применили и малую авиацию. 
Конечно, дорого, затратно, но 
зато озимые, подкрепившись, 
быстро пошли в рост. 

И вот результат. Зерно-
вые на полях Калачеевского 
района в нынешнем году дали 
по 33 центнера с гектара. Это 
примерно столько же, сколько 
в среднем по области, но ведь 
здесь, на юго-востоке области, 
землю иссушают горячие 
ветры из волгоградских и 
ростовских степей, а осадков 
выпадает заметно меньше, 
чем в северных или северо-
западных районах.

В целом же калачеевские 
аграрии намолотили 217 ты-
сяч тонн хлеба. Это четвертый 
результат в Воронежской 
области.

– Мы к такому караваю 
пришли не сразу, и тем бо-
лее не вдруг и не случайно, 
– рассказывает генераль-
ный директор ООО «Нива»  
Александр Кугутов. Хлеба на 
полях «Нивы» в этом году со-
брали более 20 тысяч тонн при 
средней урожайности в 54,2 
центнера с гектара. – В его 
основе совокупность целого 
ряда факторов. Это и хорошие 
семена, и хорошая обработка 
почвы, и хорошие сеялки, и 
грамотный уход за посевами. 
Чтобы все это делать, нужна 
хорошая современная техни-
ка, и мы стараемся на это не 
жалеть средств. И, конечно 
же, особо должен отметить 
возросшее мастерство наших 
механизаторов, их профес-
сионализм, ответственность, 
а также очень вдумчивый под-
ход к делу наших агрономов, 
других специалистов.

Хорошим в районе уро-
дился и подсолнечник. Его 
собрали более 60 тысяч тонн 
– это третий результат в об-
ласти. Средняя урожайность 

масличной культуры соста-
вила 27,8 центнера с гектара. 
А в таком сельхозпредприя-
тии, как ООО «Калач-АГРО-
Комплекс», урожайность мас-
лосемян оказалась в полтора 
раза выше – 43 центнера с гек-
тара. Более чем по сорок цент-
неров маслосемян с гектара 
получили в ООО «Нива», 
ООО «Калачеевское», кре-
стьянском хозяйстве «Миро-
шников С.И.», КФХ «Радько 
С.И.». Порадовал подсолнеч-
ник в ЗАО «Манино», ООО 
«Русское поле»...

Отличной – по-другому 
и не скажешь – уроди-

лась на калачеевской земле 
и сахарная свекла. Её здесь 
накопали по 600 центнеров 
с гектара. В нынешнем году 
это лучший результат в Во-
ронежской области. А в целом 
ряде хозяйств – в частности, в  
КФХ «Лисицкий А.Н.», ООО 
«Нива», КФХ «Мирошников 
С.И.», ООО «Калач-АГРО-
Комплекс», НПФ ООО «Ка-
лачсемена» – урожайность 
корней превысила 650 цент-
неров с гектара. В целом же на 
калачеевских полях нынеш-
ней осенью сахарной свеклы 
накопали 275 тысяч тонн.

Впрочем, столь полновес-
ный корень не очень-то радует 
самих аграриев, а для многих 
стал даже причиной головной 
боли. Дело в том, что перера-
ботчики оказались не готовы 
к приему такого объема сырья. 
Вместо модернизации произ-
водства, наращивания мощ-
ностей, вместо равноправного 
диалога с сельхозтоваропро-
изводителями – только свои 
интересы, только прибыль 
и… упреки аграриям за то, что 
вырастили так много свеклы. 
Значительная часть выко-
панных корней по-прежнему 
находится в поле, а на пороге 
уже декабрь. Увы, это больная 
тема и для многих других 
районов области.

Но вернемся к позитиву, 
тем более что его сегод-

ня на калачеевской земле 
немало. В том числе и в жи-
вотноводческой отрасли: в 
районе увеличивается поголо-
вье крупного рогатого скота, 
свиней, птицы, растут надои 
и привесы. Молока с начала 
года произведено 15,7 тысячи 
тонн, что заметно превышает 
прошлогодние показатели. 
Наиболее весомый вклад в эту 
прибавку внесли ЗАО «Ма-

нино», колхоз «Большевик», 
ООО «Черноземье», при этом 
колхоз «Большевик» уверен-
но обосновался в рейтинге 25 
лучших хозяйств области по 
производству молока.

– Подводя предваритель-
ные итоги уходящего года, 
должен подчеркнуть, что в их 
основе – добросовестный труд 
сотен наших земледельцев и 
животноводов, специалистов 
АПК, руководителей сель-
хозпредприятий, – говорит 
глава администрации Кала-
чеевского района Николай 
Котолевский. – Сегодня мне 
особенно хотелось бы назвать 
имена доярок Марии Под-
лубной из ЗАО «Манино» 
и Екатерины Грищенко из 
колхоза имени Куйбышева, 
операторов свиноводческих 
комплексов Инны Рыковой и 
Оксаны Нежельской, техника-
осеменатора Марины Гайди-
ной из ООО «Нива», меха-
низатора этого же хозяйства 
Юрия Лукьянова, механиза-
торов Михаила Кобзарева из 
ООО «Русское поле» и Юрия 
Чернышова из КФХ «Глад-
ких В.П.» и многих, многих 
других. На таких, как они, 
держалась и держится наша 
калачеевская земля.

Берут мастерством и умением
cельские будни | Готовясь к своему празднику, аграрии Калачеевского района подводят предварительные 

итоги завершающегося сельскохозяйственного сезона. Они – одни из лучших в области

Какие бы современные технологии ни внедрялись в сельском хозяйстве, но главным в поле всё равно остаётся человек –  
так считает генеральный директор ООО «Калач-АГРО-Комплекс» Григорий Кириленко. И называет имена многих механизаторов, 

которые грамотно, вдумчиво растят урожай. В их числе и Виктор Гаевой (на снимке он справа). Ещё в школьные годы у своего 
отца, Ивана Александровича, учился он механизаторскому ремеслу. Но шагнул, как и положено сыновьям, намного дальше.  

И таких механизаторов в сельхозпредприятии – большинство.

Ф
от

о м
их

аи
ла

 В
яЗ

О
ВО

гО
.

Точки  
роста
Завершился VI 
Воронежский форум 
предпринимателей, 
который в нынешнем 
году стал самым 
крупным за свою 
историю – в его 
деловой программе 
приняло участие 
более 130 спикеров. 

Валентин петрОВ

Воронежский форум 
предпринимателей тра-
диционно проводится в 
рамках Всемирной недели 
предпринимательства. В 
этом году его програм-
ма сформирована в русле 
концепции «Бизнес для 
каждого». Участниками 
форума стали губернатор 
Александр Гусев, президент 
Общероссийской обще-
ственной организации «Де-
ловая Россия» Павел Титов, 
депутат Госдумы Дмитрий 
Сазонов и депутат Воро-
нежской областной Думы 
Евгений Хамин. 

Глава региона остано-
вился на тех возможностях, 
которые предоставляет 
предпринимательскому со-
обществу участие в объяв-
ленных Президентом РФ 
национальных проектах.

– Это не только проект 
«Поддержка предприни-
мательской инициативы» 
как прямой рычаг поло-
жительного воздействия 
на экономические про-
цессы в России, но и все 
остальные нацпроекты, 
– пояснил Александр Гу-
сев. – Их основной целью 
является повышение бла-
госостояния и улучшение 
социального самочувствия 
граждан, и в то же время 
они открывают достаточно 
серьезные экономические 
возможности. 

Президент Общерос-
сийской общественной ор-
ганизации «Деловая Рос-
сия» Павел Титов, в свою 
очередь, отметил статус 
Воронежской области как 
преуспевающей, демон-
стрирующей опережающий 
рост валового региональ-
ного продукта, а также 
высокие темпы развития 
отдельных отраслей.

В ходе пленарного за-
седания состоялось под-
писание Соглашения о 
сотрудничестве между пра-
вительством Воронежской 
области и Общероссийской 
общественной организа-
цией «Деловая Россия». 
Кроме того, подписано 
Соглашение между пра-
вительством Воронежской 
области и Группой ком-
паний Хамина о создании 
«Технополиса» под Воро-
нежем – в городе-спутнике 
«Солнечный». 

– Это не просто квар-
тальная застройка, а но-
вый современный формат 
жизненного пространства. 
В нем будет и жилье, и 
офисные помещения, и тех-
нопарки, где люди смогут в 
полной мере развивать свой 
бизнес. Надеемся, что под-
писание Соглашения будет 
способствовать ускорению 
темпов его реализации, – 
пояснил губернатор.

Позже, общаясь с жур-
налистами, Александр Гу-
сев подчеркнул, что в ре-
гионе сложился достаточно 
позитивный диалог между 
властью и бизнесом.

– В декабре мы откроем 
новый институт поддержки 
предпринимательства, он 
будет называться «Мой 
бизнес». Это такое свое-
образное окно, где будут со-
средоточены и наши струк-
туры, которые оказывают 
поддержку бизнесу, и окно 
для информации о воз-
никающих сложностях во 
взаимодействии, которые 
предприниматели могут тут 
же до нас донести, – резю-
мировал глава региона. 
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В Москве в субботу, 
23 ноября, прошёл XIX 
съезд партии «Единая 
Россия», на котором 
выступил Президент 
России Владимир Путин. 

Валерий КАЗАнОВ

В работе форума приняли 
участие председатель партии, 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев, высшее руководство 
партии, члены Правительства, 
делегаты со всей страны, гу-
бернаторы, депутаты Государ-
ственной Думы, члены Совета 
Федерации, общественники и 
журналисты.

На съезде дан старт под-
готовке к выборам в Государ-
ственную Думу в 2021 году, 
объявлено о создании шести 
рабочих групп Генсовета пар-
тии по отраслевым направле-
ниям, создан Правозащитный 
центр партии. Помимо этого, 
на съезде представлен новый 
формат работы обществен-
ных приёмных «Единой Рос-
сии», где любой желающий 
сможет узнать о реализации 
партийных проектов или 
вступить в партию. Также 
в соответствии с Уставом 
прошла ежегодная ротация 
руководящих органов.

Воронежскую делегацию 
возглавил секретарь регио-
нального отделения партии 
«Единая Россия», председа-
тель областной Думы Вла-
димир Нетёсов. По итогам 
ротации лидер воронежских 
«единороссов» вошёл в состав 
президиума Генерального со-
вета партии. Также в состав 
Генсовета избрана секретарь 
первичной партийной орга-
низации Бутурлиновского 
района Воронежской области 
Татьяна Тимофеева.

Губернатор Воронежской 
области Александр Гусев, 
принявший участие в работе 
съезда, отметил активную 
позицию руководства реготде-
ления, политсовета и рядовых 
членов партии.

– Я думаю, это связано не 
только с тем, что мы входим в 
предвыборный период. Очень 
надеюсь, что, укрепляя актив-
ность, мы сумеем её поддер-
жать на будущие периоды, и 
для нас рядовые члены партии 
станут настоящей мощной 
силой, которая сумеет помо-
гать работе власти не только 
в части контроля, но и в ча-
сти продвижения тех идей, 
которые партия транслирует 
населению, – заявил глава 
региона.

В пАртИях И дВИженИях

В новом формате

Ответ на вопрос, 
готовы ли россияне  
к переменам в стране, 
стал основным на 
61-м заседании 
Воронежского клуба 
политологов. Его 
председатель Роман 
Савенков обозначит 
тему встречи 
научным языком: 
«Политическая 
турбулентность: как 
изучать, понимать  
и действовать». 

наталья стОЛпОВсКАя

В заседании приняли уча-
стие депутаты областного 
парламента, представители 
научной общественности, 
политических партий и дви-
жений. А разговор коснулся 
вопросов, каким люди видят 

своё счастье, связано ли оно 
с политической ситуацией в 
стране, каких перемен они 
ждут и что при этом чув-
ствуют.

Ждём подъёма  
в экономике

Разбирались, опираясь 
на результаты соцопросов, 
регулярно проводимых  
ВЦИОМ. Открывая засе-
дание, Валерий Федоров, 
более шестнадцати лет ру-
ководящий главной социо-
логической службой Рос-
сии, отметил, что и среди 
социологов нет консенсуса 
относительно того, в каком 
обществе мы сейчас живём, 
что за настроения в нём пре-
обладают. Кто-то говорит о 
высокой готовности россиян 
к переменам, недовольстве 
властью, запросе на справед-

ливость. Кто-то указывает на 
нежелание рисковать и отказ 
от коллективных действий. 
Тем временем самыми, как 
выразился эксперт, «люби-
мыми способами общения 
людей с властью» остаются 
участие в выборах, а также 
обращения в госорганы с 
различными письмами.

– И всё же запрос на пе-
ремены существует, и он 
действительно широкий, – 
заметил Валерий Федоров. 
– Около 60 процентов опро-
шенных людей ждут измене-
ний. Кризис 2015-2016 годов 
закончился, худшее позади. 
Но мы привыкли, что за 
кризисом должен следовать 
экономический рост. Этого 
не произошло, и вот уже три 
года россияне не чувствуют 
подъёма, и в кармане у них 
не прибавляется монет. 

Окончание | страница 3

Откуда он, рекордный  
индекс счастья?
политика | В Воронеже генеральный директор ВЦИОМ 
Валерий Фёдоров рассказал, что делает россиян 
счастливыми, как меняется индекс счастья и влияет  
ли на него политическая ситуация
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Соответствующие 
изменения в главный 
финансовый документ 
региона внесены 
25 ноября в ходе 
49-го заседания 
регионального 
парламента, которое 
провёл председатель 
Воронежской областной 
Думы Владимир 
Нетёсов.

Алексей ИВАноВ

Как пояснил председатель 
областной Думы Влади-

мир Нетёсов, корректировки 
связаны с изменением объема 
поступлений доходов област
ного бюджета на текущий год, 
перераспределением бюд
жетных ассигнований между 
департаментами, в том числе 
в рамках исполнения поруче
ний и указов Президента РФ 
Владимира Путина, а также 
реализации национальных 
проектов.

– Доходы в целом увели
чиваются на 1,9 млрд рублей. 
Налоговые и неналоговые до
ходы увеличиваются на сумму 
около 1,7 млрд рублей. В том 
числе налог, взимаемый в свя
зи с применением упрощенной 
системы налогообложения, 
увеличивается в 2019 году 
на 300 млн рублей, а налог 
на имущество организаций 
увеличивается в 2019 году 
на 1,55 млрд рублей. Связано 
это с фактическим перевы
полнением утвержденного 
годового плана по этим на
логам. Расходы областной 
казны в целом увеличиваются 
на 182,5 млн рублей. Дефицит 
бюджета снижен почти на 1,7 
млрд рублей, – рассказал об 
основных параметрах измене
ний Владимир Нетёсов.

Увеличиваются межбюд
жетные трансферты, предо
ставляемые из федерального 
бюджета. Средства будут на
правлены в том числе на гос
поддержку малого и среднего 
предпринимательства (52,3 
млн рублей), на осуществле
ние полномочий региона по 
обеспечению жильем ветера
нов Великой Отечественной 
войны (56,4 млн рублей), 
на финансовое обеспечение 
дорожной деятельности в 
части реализации крупных 
особо важных для социально
экономического развития 
РФ проектов и мероприятия 
по строительству и ремон
ту уникальных дорожных 
сооружений (450 млн рублей), 
лекарственное обеспечение 
граждан (23,5 млн рублей), 
на создание дополнительных 
мест для детей в возрасте от 
2 месяцев до 3 лет в детсадах 
(142 млн рублей).

За счет перераспределе
ния средств между депар
таментами регионального 
правительства увеличиваются 
бюджетные ассигнования 
ряду исполнительных органов 
власти области.

Так, департаменту образо
вания, науки и молодежной 
политики дополнительно на
правят 125 млн рублей на 
материальное обеспечение 
школ и детсадов с учетом уве
личения числа детей и вновь 
открывшихся организаций, 
и более 3 млн рублей – на 
приобретение коммунальной 
специализированной техники 
для школ, вводимых в экс
плуатацию в текущем году.

Департамент здравоохра
нения получит еще почти 73 
млн рублей на укрепление 
материальнотехнической 
базы учреждений здравоох
ранения.

– Департаменту социаль
ной политики дополнительно 
направят 24 млн рублей на 
финансирование расходов 
по ремонту помещений, при
обретению оборудования 
и технических средств ре
абилитации для учреждений 
социального обслуживания, 
почти 7 млн рублей на ока
зание материальной помощи 
многодетным семьям с пятью 
и более детьми для улучше
ния жилищных условий и  
3 млн рублей на реализацию 
мероприятий программы «Ау
тизм. Маршруты помощи», 
– перечислил председатель 
областной Думы Владимир 
Нетёсов.

Кроме того, увеличены 
ассигнования департаменту 
природных ресурсов и эколо
гии в сумме 13,6 млн рублей на 
финансовое обеспечение Во
ронежского зоопарка, а также 
2,8 млн рублей на реализацию 
проекта по созданию Большой 
Воронежской экологической 
тропы. 

Департамент промышлен
ности и транспорта получит 
в рамках госпрограммы «За
щита населения и террито
рии Воронежской области от 
чрезвычайных ситуаций, обе
спечение пожарной безопас
ности и безопасности людей 
на водных объектах» 63,6 млн 
рублей. Кроме того, более 36 

млн рублей будет направлено 
на доведение уровня оплаты 
труда работников подраз
делений пожарной охраны 
области в 2019 году до 24 
тысяч рублей в месяц (по
ручение Президента России 
по итогам «прямой линии» 
20 июня).

Департаменту физической 
культуры и спорта допол
нительно направят 49 млн 
рублей на развитие спорта, а 
также 3,3 млн рублей на обу
стройство катка на площади 
Ленина в Воронеже.

Кроме того, парламентарии 
утвердили новый источник 
формирования дорожного 
фонда. Им стала часть общих 

доходов областного бюджета 
в размере, устанавливаемом 
законом региона об областном 
бюджете на очередной фи
нансовый год и плановый пе
риод. Как отметил Владимир 
Нетёсов, в следующем году, 
благодаря этому законода
тельному решению, в дорфонд 
Воронежской области будет 
направлено 1 млрд рублей. 
Они пойдут на приведение 
в порядок сельских дорог на 
территории региона.

– Я считаю, что те меры, ко
торые принимаются совместно 
усилиями законодательной и 
исполнительной органов вла
сти направлены на сохранение 
положительной динамики раз
вития Воронежской области. 
Дополнительные средства 
пойдут на приобретение жи
лья ветеранам, лекарствен
ное обеспечение граждан, 
создание дополнительных 
мест в детсадах, укрепление 
материальнотехнической 
базы учреждений здравоох
ранения, соцзащиты, образо
вания. Также значительные 
средства предусмотрены на 
ремонт дорог, в том числе в 
районах области, – отметил 
Владимир Нетёсов.

Также в ходе заседания 
депутаты скорректировали 
Перечень особо значимых 
инвестиционных проектов 
для предоставления им мер 
государственной (областной) 
поддержки.

– В реестр, в частности, 
включено шесть новых про
ектов с общим объемом ин
вестиций более 14,9 млрд 
рублей. Это и увеличение 
налогов, поступление средств 
в бюджет области, рабочие 
места, а главное – это развитие 
наших территорий, – отметил 
председатель областной Думы 
Владимир Нетёсов.

Сохранить положительную  
динамику развития региона
Власть | Владимир Нетёсов: «Доходы бюджета Воронежской области в 2019 году в целом увеличены на 1,9 миллиарда рублей»

Владимир Нетёсов: «Дополнительные средства пойдут на приобретение жилья ветеранам, 
лекарственное обеспечение граждан, создание дополнительных мест в детсадах, укрепление 

материально-технической базы учреждений здравоохранения, соцзащиты, образования. Также 
значительные средства предусмотрены на ремонт дорог, в том числе в районах области».
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Многодетные получат землю
Десять многодетных семей, проживающих в населённых 
пунктах Подгоренского района, до конца года бесплатно 
получат земельные участки.

Земельные наделы находятся в районном центре и в 
поселке Красный Восход. Четыре семьи готовы исполь
зовать участки под индивидуальную застройку, столько 
же – для ведения личного подсобного хозяйства, а две 
семьи — для огорода. Под строительство дадут не более 
15 соток, под сад и огород – не больше половины гекта
ра. В 2017 и 2018 годы тридцать многодетных получили 
такие же участки.

Великим тем годам
В посёлке Долиновский Новохопёрского района реализован 
проект «Памяти павших будьте достойны».

Активисты ТОС «Долиновский» приняли решение 
благоустроить памятник погибшим в годы войны мест
ным жителям. Как победителям конкурса общественно 
полезных проектов им из областного бюджета выделили 
грант в размере 292 тысячи рублей. Большую помощь 
оказали спонсоры администрации Новохоперского 
района и Коленовского сельского поселения. Установ
ленный в 1975 году памятник погибшим воинам прежде 
капитально не ремонтировался. Общественники отре
ставрировали стелу и барельеф, уложили 300 квадратных 
метров плитки, установили вазоны, урны и скамеечки. 

Парк в Воробьёвке –  
среди победителей
В Воронеже подведены итоги реализации проектов по 
поддержке местных инициатив. Среди девяти проектов 
победителей – проект парка в районном центре Воробьёвка, 
расположенный около сельского Дома культуры. 

Над его воплощением в жизнь трудились многие жи
тели райцентра. Облик нового парка определился благо
даря пожеланиям населения, которыми они поделились 
на сходах с поселковой администрацией. В парке есть 
танцевальная площадка, детская игровая площадка, про
ложены тротуарные и роликовые дорожки, установлены 
скамейки и фонари. Строительство сквера проходило в 
рамках развития инициативного бюджетирования. По 
этой же программе в будущем году построят сквер в 
селе Рудня. 

Рукодельница стала «народной»
Мастерице из Россоши Аксане Волгуцковой присвоено 
почётное звание «Народный мастер Воронежской области». 

Она руководит 
семейной твор
ческой студией 
«Аксюшина ма
стерская», явля
ется методистом 
Р о с с о ш а н с к о г о 
молодёжного цен
т р а ,  п о с т о я н н о 
участвует в ярмар
ках,  выставках, 
мастерклассах. 
Её творчество от
мечено дипломами 
лауреата всерос
сийских, межре
гиональных и об
ластных конкур
сов декоративно
прикладного твор
чества. Выпускни
ца педагогического 

колледжа Аксана бережно и трепетно хранит семейные 
реликвии, среди которых – старинного кроя домотканые 
дедушкины рубахи, вышитые руками её бабушки. 

Новый толчок к творчеству дала поездка в 2007 году 
в Рамонь на фестиваль «Игрушкаговорушка», там 
россошанская рукодельница открыла для себя мир на
родной куклы и увлеклась её изготовлением. По словам 
мастерицы, лицо куклы непременно должно быть белое, 
чтобы через него никто не мог перенести чёрные мысли 
на хозяина. Изготавливая таких красавиц, нельзя исполь
зовать иглу. В старину говорили, что кукла должна быть 
нерезаная, неколотая, чтобы не навредить здоровью того, 
для кого она делается. Ткань нужно рвать и скручивать. 
Сейчас Аксане помогают её дети и муж. 

Митрополит освятил  
новоотлитые колокола
Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий в ходе 
архипастырского визита во второй кафедральный город 
епархии по совершении Божественной литургии совершил 
чин освящения новоотлитых колоколов для звонницы 
Покровского храма города Лиски.

Совершив молитвословие, Правящий Архиерей окро
пил колокола святой водой. По церковной традиции, 
Владыка Сергий первым совершил благовест в ново
освящённые колокола, возвещая всей округе радостную 
весть об обретении храмом новых звучных, прекрасных 
«голосов». По завершении чина освящения митрополит 
Сергий поздравил духовенство и прихожан с совершив
шимся радостным событием в жизни прихода.

На такси – в больницу
Восемьдесят семь пожилых жителей Верхнехавского района 
воспользовались услугами социального такси.

Оснащённую по последнему слову техники «Газель» 
социальная служба района получила в августе. Машина 
предназначена для перевозки пожилых людей старше  
65 лет в медучреждение для прохождения диспансе
ризации. Несколько раз в неделю транспорт вместе с 
соцработником и медсестрой отправляется в населенные 
пункты, чтобы доставить сельчан в райбольницу и об
ратно. За один рейс он может забрать пять человек, в том 
числе одного колясочника. График медики составляют 
заранее, согласовывают его с соцслужбой. Спецавтомо
биль получен в рамках регионального проекта «Старшее 
поколение» национального проекта «Демография». На 
сегодня в районе проживает свыше четырёх с половиной 
тысяч человек старше 65 лет. 

Мозаика истории одного города 
Историю своего старинного дома в фотодокументах 
представила землякам павловский краевед Галина Марченко. 

На выставке «Краеведческая мозаика», что проходит 
в местном краеведческом музее, выставлена купчая на 
дом от 16 ноября 1913 года, свидетельство об окончании 
Павловской Ольгинской гимназии 1904/1905 годов, 
сведения об успехах ученицы второго класса Надежды 
Марченко, фотографии прадеда Иосифа Марченко. Для 
краеведческой экспозиции подготовлен уникальный 
материал из семейного архива: книги, пригласительные 
свадебные открытки, наградные листы. 

Музыковед Римма Лютая для выставки подготовила 
материал о своём прадедушке – известном музыканте и 
композиторе Василии Жирове, который был преподава
телем музыки Павловского реального училища. 

Сообщения подготовили  Тамара гашимова,  
анатолий ХруСТалёв, виталий Черников.

Аксана Волгуцкова.
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Депутаты регионального 
парламента поддержали 
законодательную 
инициативу губернатора 
о предоставлении 
единовременной 
денежной выплаты 
в размере 200 тысяч 
рублей при рождении 
второго ребёнка  
у женщин, не достигших 
возраста 28 лет. Закон 
вступает в силу  
с 1 декабря 2019 года.

Алексей АнИсИмоВ

Соответствующие поправ
ки в отдельные законода
тельные акты Воронежской 
области в сфере социальной 
поддержки отдельных кате
горий граждан внесены на 
49м заседании областного 
парламента 25 ноября. 

– Правовая защита семьи, 
материнства, отцовства и дет
ства – важный аспект поли
тики государства и, пожалуй, 
самый большой блок в ряду 
мер социальной поддержки, 
закрепленных региональным 
законодательством. В Во
ронежской области создана 
и действует целая система 
правовых мер, направленных 

на социальную поддержку 
семей и отдельных ее членов, 
стимулирование рождаемости 
и другие составляющие. Но 
мы всегда готовы поддержать 
дополнительные меры систем
ной поддержки и повышения 

качества жизни семей с деть
ми. Положительный прогноз 
экономической ситуации в 
регионе и наполняемости 
бюджета позволяет заложить 
дополнительные средства 
на их реализацию в полном 

объеме, – сообщил председа
тель Воронежской областной 
Думы Владимир Нетёсов.

Он рассказал, что на вво
димую единовременную вы
плату при рождении второго 
ребенка на период до 2022 года 

из регионального бюджета 
потребуется почти 1,3 млрд 
рублей, из них в 2019 году – 20 
млн рублей, в 2020 году – 444 
млн рублей. Планируется, что 
в 2020 году выплату смогут по
лучить 2220 человек, а в 2021 и 
2022 годах по 2050 человек.

Как отметила председатель 
Комитета областной Думы по 
труду и социальной защите на
селения Людмила Ипполитова, 
решение об одобрении новой 
меры соцподдержки было при
нято, в том числе на основании 
серьезных статистических 
данных и масштабных иссле
дований, предоставленных на 
рассмотрение депутатского 
корпуса профильными де
партаментами правительства 
области.

– Данная мера является не 
поощрительной, не компенса
ционной, а скорее, стимули
рующей для женщин, которые 
хотели бы в молодом возрасте 
родить второго ребенка, но в 
то же время по экономическим 
соображениям откладывают 
этот момент. Выплата будет 
существенным подспорьем 
и добавкой к федеральному 
материнскому капиталу, – ска
зала Людмила Ипполитова.

Она подчеркнула, что дан
ная мера направлена не толь

ко на стимулирование рож
дения детей у семейных пар 
в более молодом возрасте, но 
и многодетности. По резуль
татам аналитических иссле
дований Росстата, женщины, 
родившие первого ребенка в 
возрасте до 22 лет, решаются 
на рождение второго ребенка 
не позднее возраста 27 лет. 
В этой связи вероятность 
рождения третьего ребенка 
повышается со снижением 
возраста.

– Отмечу, что законода
тельные акты региона в соци
альной сфере – «живые» доку
менты, которые можно и нуж
но подвергать корректировке. 
Поэтому мы обязательно бу
дем оценивать эффективность 
новой меры соцподдержки, 
а также обсуждать перспек
тивы ее распространения на 
более широкий круг семей, 
планирующих рождение вто
рого ребенка, – резюмировал 
председатель Воронежской 
областной Думы Владимир 
Нетёсов.

Для оформления выплаты 
необходимо будет обратиться 
в управление социальной за
щиты населения Воронежской 
области по месту житель
ства или в один из филиалов 
МФЦ.

Хороший стимул для молодых мам
Инициатива | В Воронежской области введена выплата при рождении второго ребёнка

Председатель Комитета областной Думы по труду и социальной защите населения Людмила 
Ипполитова отметила, что решение об одобрении новой меры соцподдержки было принято,  

в том числе на основании серьёзных статистических данных и масштабных исследований.
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Валерий КАЗАноВ

В заседании приняли участие 
представители областного и го
родского советов ветеранов Во
ронежа, областного военкомата, 
военного госпиталя, председатели 
первичных ветеранских организа
ций региональных общественных 
организаций. 

Перед его началом собравшихся 
приветствовал участник Великой 
Отечественной войны, почётный 
гражданин города Воронежа, заме
ститель председателя Центрального 
Совета ветеранов, полковник в от

ставке Николай Борисов, которому 
третьего ноября исполнилось 95 
лет. Николай Николаевич пожелал, 
чтобы Офицерское собрание было 
не только на бумаге, но и отвечало 
тому, ради чего оно создавалось. 

«Офицеры, как правило, люди 
инициативные, прошедшие суровую 
жизненную школу, и им есть, что 
рассказать и передать молодёжи. 
Уверен, вам удастся не только ско
ординировать действия в военно
патриотическом воспитании, но и 
надёжно социально защитить ветера
нов военной службы», – подчеркнул 
ветерантанкист. 

Отчёт о работе организации за 
период с 2017 по 2019 год представил 
председатель совета Офицерского 
собрания генералмайор в отставке 
Олег Путинцев. Он напомнил, что 
прошло шесть лет с того момента, 
как было принято решение о созда
нии общественного объединения. 
Сегодня это вполне состоявшая орга
низация, на счету которой реальные 
дела. В настоящее время в 25 районах 
Воронежской области созданы мест
ные отделения. Олег Дмитриевич 
проанализировал работу организа
ции и подвёл итоги работы районных 
отделений по патриотическому вос
питанию молодёжи. 

От имени начальника Военно
воздушной академии Офицерское 
собрание поздравил заместитель 
начальника по работе с личным со

ставом полковник Андрей Еремин. 
Он напомнил, что 2020 год – это не 
только юбилей Великой Победы, но 
ещё и 100летия академии, которая 
сегодня с гордостью несёт имена 
основоположника авиационной нау
ки профессора Николая Егоровича 
Жуковского и первого космонавта 
Земли Юрия Алексеевича Гагарина. 
Андрей Еремин поблагодарил ве
теранов военной службы за то, что 
они живо откликаются на просьбы 
командования выступить перед лич
ным составом. «Это дорогого стоит», 
– подчеркнул он.

О перспективах развития Во
оружённых сил РФ рассказал за
меститель командующего 20й 
общевойсковой армией по военно
политической работе полковник 
Игорь Солдатов. Он особо отметил 

хорошее взаимодействие ветеранов 
20й армии с военнослужащими 
инженерносапёрного полка, кото
рый дислоцируется в Богучаре Во
ронежской области. По инициативе 
ветеранов здесь был открыт обелиск 
15летнему сапёру Евгению Седову, 
который во время Великой Отече
ственной войны обезвредил 2005 
снарядов и мин, но 28 мая 1943 года 
погиб, подорвавшись на мине. 

По итогам обсуждения делегаты 
приняли постановление. Затем был 
выбран совет, в который вошло 35 
человек. Председателем Офицерско
го собрания вновь избран генерал
майор в отставке Олег Путинцев. 
Завершилось заседание награжде
нием участников грамотами и благо
дарственными письмами. 

На гражданских плацдармах отстаивают свои позиции
Армия | Офицеры, будь они в запасе или в отставке, всё равно остаются верны присяге и долгу.  
По мере сил и возможностей они стараются передать свои знания и опыт подрастающему поколению
Отчётно-выборное заседание Офицерского собрания 
офицеров запаса Воронежской области, подводившее итог 
трёхлетней деятельности организации, собрало более двухсот 
человек из разных муниципальных районов. 
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В 2020 году в Воронеж-
ской области продолжатся 
масштабные мероприятия в 
рамках национального про-
екта «Экология», в том числе 
региональной составляющей 
федерального проекта «Сохра-
нение лесов». Значительная 
роль в повышении качества 
и эффективности лесовосста-
новления отводится органи-
зациям, которые занимаются 
лесной селекцией. Поэтому 
выездное совещание депута-
ты облдумы решили прове-
сти на территории Воронеж-
ского лесного селекционно-
семеноводческого центра.

В мероприятии приняли 
участие члены Комитета по 
экологии и природопользо-
ванию облдумы Владимир 
Ключников, Евгений Китаев, 

Николай Воронин и Василий 
Остроушко, а также руково-
дитель Управления лесного 
хозяйства региона Александр 
Сысоев и представители про-
фильных департаментов пра-
вительства. 

Директор Новоусманского 
филиала специализированно-
го государственного бюджет-
ного учреждения «Воронеж-
ский лесопожарный центр» 
Владимир Малышев показал 
участникам совещания цеха и 

оборудование для переработки 
лесосеменного сырья, в основ-
ном здесь готовят посадочный 
материал для сосновых лесов 
и дубрав. 

Парламентарии также уви-
дели теплицы, куда на зимнее 
время отправляют сеянцы. 
Председатель Комитета по 
экологии и природопользо-
ванию Владимир Ключни-
ков поинтересовался, есть ли 
проблемы, которые мешают 
полноценной работе Центра? 
Выяснилось, что большинству 
теплиц, которые построены и 
введены в эксплуатацию семь 
лет назад, необходима рекон-
струкция. Если зимой темпе-
ратура в помещениях не опу-

скается ниже нормативной, то 
летом вместо комфортных для 
растений условий устанав-
ливается 45-градусная жара. 
По этой причине саженцы 
приостанавливают рост. 

Парламентарии отметили, 
что в проекте бюджета региона 
на 2020 год будут заложены 
средства, которые позволят 
провести поочередный ре-
монт теплиц лесосеменного 
центра. 

– В ближайшие дни за-
конопроект об областном 
бюджете на 2020 год будет 
дополнительно рассмотрен 
всеми профильными Комите-
тами Воронежской областной 
Думы, в том числе и депута-
тами, которые представляют 
Комитет по экологии и приро-
допользованию. Мы постара-
емся включить в финансовый 
документ средства, необходи-
мые для того, чтобы в течение 
четырех лет можно было про-
вести полную реконструкцию 
тепличных помещений, – со-
общил зампредседателя Ко-
митета Евгений Китаев. 

Так же на территории Цен-
тра парламентариям показали 
новую лесопожарную и лесо-
хозяйственную технику. Руко-
водитель Управления лесного 
хозяйства региона Александр 
Сысоев заметил, что к 2024 
году обеспеченность лесни-
честв региона спецтехникой 
составит 85 процентов.

– На финансирование про-
екта «Сохранение лесов» в 
Воронежской области из фе-
дерального бюджета было вы-
делено около 100 миллионов 
рублей. В следующем году 
наш регион может рассчиты-
вать на аналогичную сумму. 
Сегодня в ходе обсуждения 
мы постарались определить 
возможные дополнительные 
источники для проведения 
лесовосстановительных работ, 
получили конструктивные 
предложения от пользова-
телей и арендаторов леса, от 
общественников и ученых. Все 
рекомендации будут включе-
ны в рабочий план Комитета 
на будущий год, – подчеркнул 
председатель Комитета по 

экологии и природопользо-
ванию облдумы Владимир 
Ключников.

В рамках выездного заседа-
ния парламентарии обсудили 
и иные мероприятия по вос-
производству и сохранению 
лесов Воронежской области, 
планируемые в среднесрочной 
перспективе по нацпроекту 
«Экология».

– Главная задача, которая 
стоит сегодня перед предста-
вителями как законодатель-
ной, так и исполнительной 
власти, а также специали-
стами профильных ведомств 
– это увеличение к 2024 году 
воспроизводства леса до 100 
процентов по сравнению с вы-
рубленным и погибшим, – от-
метил председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов. – В 
рамках реализации нацпроек-
та «Экология» на территории 
Воронежской области плани-
руется повысить ежегодную 
площадь лесовосстановления 
с 1,5 тысячи гектаров на старте 
проекта до 2,3 тысячи гектаров 
к 2024 году.

Вырастут новые леса
Среда обитания | Депутаты Воронежской областной Думы обсудили реализацию национального проекта «Экология» в регионе
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Главная задача, которая стоит сегодня 
перед представителями как законодатель-

ной, так и исполнительной власти, а также 
специалистами профильных ведомств – это 
увеличение к 2024 году воспроизводства 
леса до 100 процентов по сравнению с выру-
бленным и погибшим, – отметил председа-
тель областной Думы Владимир Нетёсов.

Именно с проросших семян берут своё начало будущие сосновые леса и дубравы. Депутаты осмотрели цеха и оборудование для переработки лесосеменного сырья. 

Председатель Комитета Евгений 
Чертов, депутаты Артём Зубков 
и Григорий Чуйко, а также пред-
ставители исполнительной власти 
региона, вузов и учреждений допол-
нительного образования осмотрели 
помещения детского технопарка и 
пообщались со школьниками.

Директор Центра инженерных 
компетенций детей и молодежи 
«Кванториум» Илья Коржик рас-
сказал, что в технопарке занимаются 
800 учащихся в возрасте от восьми 
до 18 лет. Обучение в рамках техно-
парка для них является бесплатным. 
Еще около 300 ребят занимаются 
по дополнительным программам 
технической и естественно-научной 
направленности – «Технический 
английский», «Практическая мате-
матика», «Цифровая астрономия» и 
ряд других.

На территории Кванториума 
ребят учат создавать виртуальные 
миры и приложения для персональ-
ных компьютеров и смартфонов при 
помощи пакетов 3D-моделирования, 
конструировать и программировать 
беспилотные летательные аппараты, 
изучать и искать альтернативные ис-

точники энергии, использовать гео-
информационные технологии по об-
работке пространственно-временных 
данных и т.д.

Одной из основных идей детского 
технопарка является не только раз-
витие способностей обучающихся, 
но и решение реальных произ-
водственных задач для различных 
отраслей производства и бизнеса. 
Среди проектов, которые реали-
зуются сегодня в технопарке при 
содействии отраслевых партнеров 
– приложение-тренажер по охране 
труда, виртуальная экскурсия по 
АЭС и VR-заповедник. Обучающие-
ся разных направлений сотрудни-
чают с такими организациями, как 
Концерн «Созвездие», воронежский 
авиазавод, анимационная студия 
Wizart Animation.

После обзорной экскурсии на 
площадке лектория технопарка со-
стоялось совещание, в ходе которого 

депутаты обсудили ход реализации 
нацпроекта «Образование» в регио-
не, вопросы создания современной 
инфраструктуры в образовательных 
учреждениях Воронежской области, 
а также ряд проектов, направленных 
на выявление и поддержку одарен-
ных детей.

Заместитель руководителя об-
ластного департамента образования, 
науки и молодежной политики 
Наталья Салогубова отметила, что 
сегодня только в школах региона 
обучается 223 тысячи детей, но ин-
дивидуальный маршрут ребенка не-
обходимо уже сегодня выстраивать 
системно.

Председатель Воронежской об-
ластной Думы Владимир Нетёсов 
подчеркнул, что сейчас перед про-
фильными департаментами, законо-
дателями и общественностью стоит 
большая совместная задача – не 
только создать условия для макси-
мального развития способностей 
каждого ребенка, но и сделать так, 
чтобы он остался в регионе, нашел 
применение своим способностям.

– Каждому ребенку вне зависи-
мости от его способностей и места 
проживания необходим индиви-
дуальный подход. Наша цель – со-

вместными усилиями сформировать 
систему, которая позволит комплек-
сно решить эту задачу. Со своей 
стороны мы готовы к разработке и 
принятию законодательных инициа-
тив на уровне региона, позволяющих 
создать условия для того, чтобы 
лучшие преподавательские кадры 
остались в области, а на ее терри-
тории были не только сохранены 
ведущие научно-производственные 
предприятия, но и были привлечены 
новые, где одаренные ребята смогли 
бы в будущем реализовать себя, – 
отметил председатель областной 
Думы Владимир Нетёсов. – Безу-
словно, реализации новой модели 
образования в регионе будет спо-
собствовать и создание современной 
инфраструктуры в образовательных 
учреждениях Воронежской области, 
причем не только в крупных, но и 
в расположенных в сельской мест-
ности небольших школах. Все это 

становится возможным в рамках 
нацпроекта «Образование», на 
реализацию которого только в этом 
году в регионе направят около 1,3 
миллиарда рублей.

Примерно 600 миллионов рублей 
из этих средств заложено на реализа-
цию федерального проекта «Совре-
менная школа». В том числе благо-
даря этим средствам в Воронежской 
области на базе малокомплектных 
сельских школ с численностью от 50 
учеников открылось в текущем году 
более 60 центров образования циф-
рового и гуманитарного профилей 
«Точка роста». Здесь ребята могут 
осваивать такие дисциплины, как 
технология, информатика и ОБЖ 
с помощью высокотехнологичного 
учебного оборудования. Также на 
базе этих центров реализуются до-
полнительные общеобразователь-
ные программы цифрового, есте-

ственнонаучного, технического и 
гуманитарного профилей. Обучение 
школьников ведут по современным 
программам преподаватели, прошед-
шие подготовку в инновационном 
центре «Сколково». В ближайшие 
годы в регионе появится еще при-
мерно 400 таких «Точек роста».

Еще один масштабный федераль-
ный проект, направленный на вы-
явление одаренных детей – «Успех 
каждого ребенка», на который в 
этом году выделено более 300 мил-
лионов рублей. В его рамках второй 
региональный Кванториум в дека-
бре должен появиться в Россоши. 
Кроме того, до конца года откроется 
региональный центр выявления, 
поддержки и развития способно-
стей и талантов у детей и молодежи 
«Орион 36» (аналог федерального 
проекта «Сириус»). Он станет ядром 
распределенной модели поддержки 
одаренных детей в регионе, где будет 
происходить формирование компе-
тенций для реализации в различных 
сферах деятельности от искусства и 
науки до инженерии и спорта.

Уже сегодня в рамках проекта 
«Успех каждого ребенка» одобрена 
заявка региона на получение в 2020 

году более 50 миллионов рублей, ко-
торые будут направлены на создание 
4,5 тысячи высокотехнологичных 
мест дополнительного образования 
в муниципальных районах Воронеж-
ской области.

Всего благодаря реализации про-
екта к 2024 году дополнительное 

образование в Воронежской обла-
сти получат 256 тысяч детей. Еще 
52 тысячи детей будут охвачены 
деятельностью детских технопар-
ков «Кванториум» и других про-
ектов, направленных на обеспече-
ние доступности дополнительных 
общеобразовательных программ 
естественнонаучной и технической 
направленностей.

Что касается еще одного проекта 
в рамках нацпроекта «Образование», 
который называется «Цифровая 
образовательная среда» (на него вы-
делено почти 50 миллионов рублей), 
то в этом году благодаря ему 16 обра-
зовательных организаций получают 
оборудование для создания модели 
цифровой среды, которая позволит 
обеспечить высокое качество и до-
ступность образования всех видов 
и уровней.

Затраты на реализацию федераль-
ного проекта «Учитель будущего», 
который направлен на организацию 
переподготовки для педагогов и 
внедрение новой системы карьерно-
го роста, в текущем году превысили  
350 миллионов рублей.

– Все эти проекты тесно взаимо-
связаны между собой, и системное, 
синхронное их исполнение в ближай-
шие годы позволит юным жителям 
Воронежской области раскрыть 
свои способности и в дальнейшем 
стать востребованным в современной 
жизни профессионалами, – отметил 
председатель областной Думы Вла-
димир Нетёсов.

Стартовая площадка для юных гениев
Национальные проекты | Депутаты Воронежской областной Думы проверили, как в регионе ведётся работа с одарёнными детьми
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Алексей ПЕТРОВ

В рамках выездного заседания думского Комитета по об-
разованию, науке и молодёжной политике парламентарии 
посетили Центр инженерных компетенций детей и молодёжи 
«Кванториум» в Воронеже.

В успех каждого ребёнка, в раскрытие его способностей, в формирование  
его будущих компетенций государство вкладывает огромные средства. 

Откуда он, 
рекордный индекс 
счастья

пОлитиКА
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Но есть ожидания, связанные с появлением высокоопла-
чиваемых рабочих мест, заработков, которых хватит на жизнь, 
а не на выживание.

Подобные надежды, указал социолог, породил триумфаль-
ный результат, с которым победил в президентских выборах 
2018 года Владимир Путин. После победы он обещал рос-
сиянам не только стабильность, но и серьёзные перемены, 
которые были заявлены в первом же майском Указе.

– Всё складывалось хорошо, но 15 июня начался чемпионат 
мира по футболу, совмещённый с повышением пенсионного 
возраста, – продолжил спикер, – и это отбросило наше обще-
ство в социально-психологическом смысле далеко назад. 

Как заметил Валерий Федоров, так называемую пенси-
онную реформу восприняли, как шаг в неправильном на-
правлении. Следствием стало снижение рейтингов органов 
власти, включая Президента и правящую партию, и, что 
ещё важнее, – падение всех показателей социального само-
чувствия. Резко снизилась уверенность в завтрашнем дне, и, 
соответственно, – готовность принимать какие-то серьёзные 
решения относительно собственной жизни: заводить семью, 
рожать детей, брать кредиты не на поддержание штанов, а 
на ипотеку. Начались разные проявления недовольства. Это 
было фоном второй половины 2018 года. В течение 2019 года 
страна медленно отходила от этой, как выразился спикер, 
«атмосферы чёрных очков». 

– Если посмотреть на нашем сайте рейтинги органов 
власти, то увидим, что с февраля нынешнего года начался 
их постепенный подъём, – подытожил социолог. – Местами 
мы топчемся на месте, но в то же время каких-то панических 
настроений нет, и основной массив требований к власти: ког-
да же будет рост? Люди хотят увидеть его не в абстрактных 
цифрах ВВП, а в своих доходах. 

Быть счастливыми модно?
Валерий Федоров сделал парадоксальное заявление: судя 

по опросам, общественное недовольство удивительным об-
разом совпадает с рекордным уровнем счастья. 

– Человек такое существо, что ему зачастую хочется взаи-
моисключающих вещей, – дал своё объяснение генеральный 
директор ВЦИМОМ. – Поэтому когда мы спрашиваем людей 
о том, чувствуют ли они себя лично счастливыми, то вот уже 
полтора года получаем цифры исторического максимума. Бо-
лее 80 процентов респондентов отвечают: «Да, я счастлив».

Как отметил Валерий Валерьевич, данный вопрос  
ВЦИОМ задаёт вот уже 30 лет. В разные периоды ответы на 
него сильно отличались. 

– Так почему же на фоне якобы всеобщего недовольства 
и ворчания четыре пятых опрошенных дают положительные 
ответы? – риторически спросил социолог. – Думаю, потому, 
что мы наблюдаем не очень высокие притязания россиян в 
отношении того, что составляет счастье, но в то же время сам 
статус счастливого человека пользуется спросом. Если недав-
но люди были склонны прибедняться, то сегодня произошла 
сдвижка, и человек хочет выглядеть в глазах окружающих 
успешным и желательно счастливым. Во всяком случае, 
именно такой вывод можно сделать на основании анализа 
полученных данных.

Интересный момент: Валерий Федоров отметил, что тот 
уровень счастья, который принято высчитывать в умных 
международных экономических организациях, для россиян 
в принципе недосягаем. Их индекс счастья складывается из 
учёта десятков параметров, качеством которых мы, увы, по-
хвастаться не можем. 

– В их рейтингах мы обычно в нижней части списка, – 
поделился социолог. – Но чтобы выстраивать такие модели, 
нужно лучше людей знать, что такое для них счастье. Мы во 
ВЦИОМе более скромные: считаем, что каждый человек сам 
может вывести свою формулу счастья. Для кого-то важнее  
семья, для кого-то – друзья, для кого-то – самореализа-
ция… 

Запрос на эволюционные перемены
А показатели, которые более всего заботят власть, – рей-

тинг правящей партии и рейтинг Президента.
– Это влияет, в том числе, и на отношение людей к вы-

борам, – подчеркнул Валерий Федоров. – Если советская 
модель голосования носила ритуальный характер по прин-
ципу «это мой гражданский долг», и сегодня именно так в 
стране голосует старшее поколение, то у среднего поколения 
подход к выборам прагматичный. «Я проголосую, а что 
мне за это будет?» – считают люди. Так как большинству 
политиков на это ответить нечего, то основная масса пред-
ставителей среднего поколения на выборы и не ходит. В 
результате явка всё время снижается, особенно на местных 
выборах. 

На вопрос, что можно сделать, чтобы люди охотнее ходили 
голосовать, эксперт дал следующий ответ:

– Думать о том, как придать смысл избираемым органам. 
С исполнительной властью всё понято: на губернаторском 
и на президентском уровнях она у нас очень полномочная, и 
мы понимаем, каким образом она влияет на нашу жизнь. Вот 
с законодательными органами и местным самоуправлением 
– понимаем гораздо меньше. 

Отвечая на вопрос, что значит «политическая турбулент-
ность», гендиректор ВЦИОМ посетовал на то, что сегодня 
весь мир штормит: обрушена власть в Боливии, Ливан бурлит, 
идут массовые выступления в Иране, Ираке. И здесь мысли 
о каком-то глобальном заговоре и плане расшатать планету 
появляются даже у человека, который не верит в существо-
вание «мирового правительства». 

– Я не верю, – заметил Валерий Федоров, – но вижу, 
что распалась связь времён и мир находится в разбалан-
сированном состоянии. Подобное плохо для тех, кто по-
лучал основные выгоды от прежнего состояния мира. Это 
хорошо для тех, кто не удовлетворён своим положением, 
своей ролью в мире и ищет пути её улучшить. В России нет 
никакой политической турбулентности. Возвращаюсь к по-
вышению пенсионного возраста. Вся страна была против! До 
сих пор много сомнений, нужно ли было производить или 
нет. Но политическую стабильность это не обрушило. Всё 
недовольство вышло через выборы прошлого года, когда в 
трёх регионах кандидаты партии власти проиграли пред-
ставителям оппозиционных партий. Турбулентность это? 
Скорее нет. В нынешнем году во время выборов в Мосгор-
думу люди ходили (на митинги – Н.С.) тысячами, кого-то 
сажали в автозаки, какие-то дела до сих пор расследуются. 
Поколебало это власть? Нет. Скорее указало на ряд допу-
щенных управленческих ошибок. Москва – богатый город 
с устоявшимся протестным ядром, представители которого 
публичной критикой власти повышают свой «экспертный 
уровень» в глазах окружения. А ресурс доверия власти 
достаточно большой. Но очень велика требовательность: 
любое неосторожное или оскорбительное для людей слово 
чиновника (а мы их и раньше слышали) тут же записыва-
ется, снимается, разбрасывается по интернету. И вся страна 
в едином порыве требует: наказать! Это говорит, в том чис-
ле, о запросе на реконструкцию системы взаимодействия 
между государством и обществом. Сейчас политических, 
общественных и прочих сил для подобной реконструкции 
нет. Но есть запрос на спокойные эволюционные переме-
ны. Нужна реальная политика, а это не слова, а действия и 
взаимодействие. 

 Владимир Нетёсов: 
– Реализации новой модели образования в регионе будет 

способствовать и создание современной инфраструктуры в об-
разовательных учреждениях Воронежской области, причём не 
только в крупных, но и в расположенных в сельской местности не-
больших школах. Всё это становится возможным в рамках нацпро-
екта «Образование», на реализацию которого только в этом году в 
регионе направят около 1,3 миллиарда рублей. 

 Владимир Нетёсов: 
– Каждому ребёнку вне зависимости от его способностей и 

места проживания необходим индивидуальный подход. Наша цель 
– совместными усилиями сформировать систему, которая позво-
лит комплексно решить эту задачу.

Алексей АНИСИМОВ

Парламентарии, которые представляют Комитет по 
экологии и природопользованию, провели выезд-
ное совещание и познакомились с работой Воро-
нежского лесного селекционно-семеноводческого 
центра.
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оБЪЯВление 
квалификационной коллегии судей  

Воронежской области
В соответствии с Законом российской Федерации от 26 

июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в российской Фе-
дерации» квалификационная коллегия судей Воронежской 
области объявляет об открытии вакантных должностей:

– председателя Кантемировского районного суда 
Воронежской области;

– заместителя председателя россошанского район-
ного суда Воронежской области;

– судьи Железнодорожного районного суда г. Во-
ронежа;

– 2 (двух) судей Советского районного суда г. Во-
ронежа;

– судьи центрального районного суда г. Воронежа;

– судьи аннинского районного суда Воронежской 
области;

– судьи Богучарского районного суда Воронежской 
области;

– судьи Борисоглебского городского суда Воронеж-
ской области;

– судьи лискинского районного суда Воронежской 
области;

– мирового судьи судебного участка № 6 в левобереж-
ном судебном районе Воронежской области;

– мирового судьи судебного участка № 1 в централь-
ном судебном районе Воронежской области;

– мирового судьи судебного участка № 2 в централь-
ном судебном районе Воронежской области;

– мирового судьи судебного участка № 2 в нововоро-
нежском судебном районе Воронежской области;

– мирового судьи судебного участка № 2 в новохопер-
ском судебном районе Воронежской области;

– мирового судьи судебного участка № 2 в Поворин-
ском судебном районе Воронежской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанную вакантную должность с понедельника по четверг с 
10 часов 00 минут до 18 часов 00 минут, в пятницу – с 10 часов 
00 минут до 16 часов 45 минут (обед с 13 часов 00 минут до 
14 часов 00 минут) в дополнительном здании Воронежского 
областного суда по адресу: г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 
д. 41, ком. 15. 

Телефоны для справок: (473) 222-65-03; 220-75-89.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – http: //vor.vkks.ru.

Последний день приема документов – 26 декабря 2019 
года в 18 часов 00 минут (время московское). Заявления 
и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

По горизонтали: 4. Гараж для самолетов. 6. Заливка для 
вторых блюд. 8. Марка авто Чехии. 9. Расхваливание себя 
любимого. 12. Русская многоствольная флейта. 13. Вещи 
«секонд-хенд». 14. Русский парус в прошлом. 16. Огромная 
ледяная глыба в море. 17. 10 в 18-й степени. 19. Небольшое 
углубление. 20. Биополе человека. 21. Помутнение созна-
ния. 

По вертикали: 1. Карликовое государство в Пиренеях. 
2. Пышный стиль архитектуры. 3. Пушок на ткани. 5. Ин-
вентарь бейсболиста. 7. Анализ собственных недостатков. 
8. Учение о причинах и поводах болезни. 10. Инструмент 
шамана. 11. Столица Ганы. 15. Правильный восьмигранник. 
16. Моментальная лотерея. 17. Крестная мать сына. 18. Кро-
вать от Фемиды. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 4. Ангар. 6. Соус. 8. Авиа. 9. Саморекла-
ма. 12. Кувикла. 13. Обноски. 14. Ветрило. 16. Айсберг. 17. 
Квинтиллион. 19. Ямка. 20. Аура. 21. Одурь.

По вертикали: 1. Андорра. 2. Барокко. 3. Ворс. 5. Бита. 
7. Самокритика. 8. Анамнестика. 10. Бубен. 11. Аккра. 15. 
Октаэдр. 16. Аллегри. 17. Кума. 18. Нары.

С недавних пор для во-
ронежских музыкантов 

– студентов музыкального 
колледжа имени Ростропови-
чей и, разумеется, Джазовой 
студии вышеупомянутого 
Файнбойма – выделен отдель-
ный концертный день. Можно 
было услышать импровизации 
молодых исполнителей и на 
финальном фестивальном 
джеме. А Биг-Бэнд филармо-
нии стал главной «звездой» на 
танцевальной вечеринке в сти-
ле «джаз», что прошла в клубе 
«Аура». Эксперимент, считают 
организаторы, удался. 

– Машина времени – это 
не название коллектива, а ско-
рее, состояние души, которое 
переносит нас во времени и 
пространстве. Этот коллектив 
переносит нас своей музыкой 
в эпоху золотой эпохи джаза, 
эпохи свинга и километровых 
очередей в концертные тан-
цевальные залы, – так пред-
ставил Александр Лукинов 
Большой Джазовый оркестр 
Петра Востокова. 

И в тот же вечер на сцену 
вышел совсем другой кол-
лектив – вокальный секстет 
The Georgian Six из Грузии. 
И даже по программе одного 
дня можно судить, насколь-
ко разнообразна программа 
фестиваля. Включает она, на-
помню, не только концерты, но 
и выставки, и лекции. 

Известный виолончелист 
Борис Андрианов уже вы-
ступал на «Провинции» с 
саксофонистом Леонидом 

Винцкевичем. На сей раз он 
представил в филармонии 
проект «Поколение звёзд». С 
ним играли (причём совсем 
не джазовую, а вполне клас-
сическую, в том числе XVIII 
века) виолончелистка Анна 
Кошкина и баянист Николай 
Сивчук. 

– Мы уже двенадцать лет 
ездим по городам и весям, 
даём мастер-классы, – пояс-
нил музыкант. – Приезжали 
и в Воронеж, и по области 
колесили. Поскольку у нас 
огромная дружба с «Джазовой 
провинцией», решили поуча-
ствовать с не совсем джазовым 
репертуаром. 

– Эти молодые, но крепкие 
мастера представляют сцену 
Бруклина, одного из районов 
Нью-Йорка, где сцена не та-
кая, как на Манхэттене. Там 
очень много людей, которые 
занимаются изучением про-

шлого американской музыки. 
Тем же занимаются исполни-
тели, которых вы услышите 
сейчас. Они копаются в кор-
нях американы, того песен-
ного пласта, популярного 80, 
90, 100 лет назад, из которого 
выросла вся современная аме-
риканская музыка. Конечно, 
их взгляд – современный. Они 
используют современную тех-
нику игры, – такими словами 
предварял выступление воз-

главляемой обаятельной во-
калисткой группы Sweet Megg 
& The Wayfarers главный 
редактор журнала «Джаз.ру», 
многолетний ведущий фести-
вальных концертов Кирилл 
Мошков. В их репертуаре – 
не только свинг или кантри, 
но и немного французского 
шансона. 

Весьма пёстрым оказалось 
наполнение и финального 

концерта: тут вам и пианист 
из Германии Йорг Хегеманн, 
игравший буги-вуги, и дуэт 
саксофониста с электронщи-
ком Paul Kemenade & Budda 
Building (Нидерланды), и 
международный проект The 
Change под руководством сак-
софониста Жени Стригалёва. 

– Это самый современный 
европейский джаз, причём 

очень интенсивный! Несколь-
ко дней назад я представлял 
музыкантов в Москве на дру-
гом фестивале и должен ска-
зать, что был крайне впечат-
лён. Хотя лидера этого состава 
знаю много лет, – признался 
Кирилл Мошков. 

Пианист Алексей Череми-
зов за годы сотрудничества 
с афроамериканскими во-
калистами, главным образом 
из США, стал абсолютным 
знатоком корневой джазовой 
традиции. В Воронеже его 
квартет выступил с певицей 
Мишель Волкер. Она, по сло-
вам Кирилла Мошкова, пред-
ставляет «тот средний корпус 
мастеров-умельцев, на кото-
рых держится традиция, от-
сутствующий в любой другой 
стране». Не обошлось и тут без 
«воронежского следа». Частью 
квартета на фестивале стал 
один из наиболее востребован-
ных в России контрабасистов 
Андрей Дудченко, который 
уже несколько лет работает в 
нашем городе. Музыка этого 

проекта настолько понрави-
лась воронежцам, что орга-
низаторы решили устроить 
дополнительные концерты, в 
том числе бесплатный в зале 
ВГУ на Хользунова. 

– Я рад, что фестиваль всё-
таки состоялся, несмотря на 
все сложности – и организаци-
онные, и финансовые, – при-
знался Александр Лукинов на 
завершающем концерте «Про-
винции». – И хочу сказать 
огромное спасибо всем, кто 
приходит на наши концерты 
и мероприятия. 

Любое упоминание о про-
блемах подобных куль-

турных начинаний не может не 
вызвать тревогу. «Провинция» 
существует почти четверть 
века – без господдержки, пре-
жде всего благодаря усилиям 
энтузиастов. Так или иначе, у 
Лукинова уже есть планы на 
ближайшее время. Фанатам 
его творческих инициатив он 
пообещал в следующем году 
новый концерт в рамках про-
екта «Джазовые сезоны». 

Путешествие к корням разными способами
музыка | Концерты и другие события XXIV международного фестиваля «Джазовая провинция» проходили  
в Воронеже на протяжении двух недель 
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Открывая концертную программу в областной фи-
лармонии, продюсер Александр Лукинов пообещал 
выступление более чем 150 участников из таких 
стран, как Германия, США, Грузия, Индонезия, Чили, 
Великобритания. Немаловажно, что в последние 
годы можно говорить уже о полноценной «воронеж-
ской странице» фестиваля. Первое время, напом-
ню, наш город был представлен здесь отдельными 
проектами – прежде всего пианиста Игоря Файн-
бойма. 

 Пианист Алексей Черемизов за годы сотруд-
ничества с афроамериканскими вокалистами, 

главным образом из США, стал абсолютным знатоком 
корневой джазовой традиции.

На сцене филармонии – американская певица Ив Корнелиус.

Родился Антон в  семье 
крепостного крестьянина 

графини Анны Алексеевны 
Орловой-Чесменской. Отец 
Антона, Родион Михайло-
вич Михайлов, был человек 
умный и предприимчивый. 
В имениях графини занимал 
разные видные должности: был 
бургомистром, приказчиком на 
кожевенном заводе. Своих сы-
новей Антона и Тимофея при-
строил учиться с дворянскими 
сыновьями главного управляю-
щего всеми имениями графини 
Василия Ивановича Шишкина. 
Учение было основательным, 
что и позволило в дальней-
шем сыновьям управляющего 
учиться в университете.

Антон охотно и успешно 
занимался и мечтал об уни-
верситете, но для него дорога 
туда была закрыта, ведь он 
крепостной, почти раб. А юно-
ша слыл весьма одаренным, 
кроме жажды к учению у него 
имелись поэтические наклон-
ности и ко всему изящному. 
Любил музыку, хорошо играл 
на гитаре, неплохо рисовал. С 
молодости и до глубокой старо-
сти страстно любил природу и 
в особенности цветы.

В дальнейшем семья Ро-
диона Михайлова получила 
вольную, и главу семейства 
причислили к воронежскому 
купечеству. Произошло это в 

1829 году. Антон успешно по-
могал отцу в торговых делах. 
Через год Родион Михайлович 
скончался, его сыновья Антон и 
Тимофей совместно продолжи-
ли дело, вели хозяйство. В 1835 
году Антон Родионович отде-
лился и переехал в Воронеж, 
где успешно занялся торговлей. 
Поднакопив капитал, выстроил 
мыловаренный завод, а затем и 
маслобойный.

Успешно занимаясь пред-
принимательством, Антон 
Родионович находил время 
и для общественной и куль-
турной деятельности. Он стал 
членом Второвского кружка, 
поддерживал дружеские от-
ношения с А.В.Кольцовым и 
И.С.Никитиным. Последний 
со временем стал его другом. 
Теплые отношения были и с 
И.С.Тарачковым, ботаником 
и учителем военной гимназии. 
Их совместные экскурсии по 
лесам и лугам позволили со-
брать гербарий из растений, 
характерных для Воронежской 
губернии.

Антон Родионович ко все-
му прочему являлся членом-
корреспондентом Губернского 
статистического комитета, 
жертвовал средства на его 
работу. Он же – автор ряда 
статей на общественные темы 
в «Воронежских губернских 
ведомостях» (1856-1863гг.). 
Будучи городским главой Во-
ронежа, ратовал за развитие 
муниципальных прав. Помогал 

средствами И.С.Никитину 
в деле открытия книжного 
магазина, а его зять Николай 
Павлович Курбатов был непо-
средственным помощником и 
компаньоном поэта.

Антон Михайлов – купец-
праведник, сам некогда вышед-
ший из крепостных крестьян, 
видел в поэте Никитине во-
площение неосуществленной 
мечты своей трудной юности, 
олицетворение духовных сил 
людей из народа. После смерти 
поэта Антон Родионович за-
думал на собственные средства 
издание двухтомника сти-
хотворений горячо любимого 
им поэта, младшего брата – 
И.С.Никитина.

Выпуск сочинений Ники-
тина Михайлов считал делом 

своей жизни. После длитель-
ных мытарств по цензурным 
комитетам двухтомник вышел 
(1869) в сильно урезанном 
виде. Цензура не пропустила 
стихотворения, которые уже 
знал русский читатель, такие 
как «Погост», «На пепелище», 
«Нищий» и многие другие. 
Пострадали от цензурных вме-
шательств поэма «Кулак» и 
«Дневник семинариста». Жа-
лобы А.Р.Михайлова в Главное 
управление по делам печати 
Министерства внутренних 
дел ничего не дали, оставили 
в силе запрещения Санкт-
Петербургского цензурного 
комитета. Первое собрание 
сочинений И.С.Никитина в 
конце концов увидело свет. Это 
издание остается памятником 
любви и уважения земляков 
поэту и его таланту.

Вообще благотворительная 
деятельность Антона Михайло-
ва была весьма обширна. Мно-
го уделяя времени торговым 
делам, имея большую семью 
(12 детей), он находил время 
на помощь простым людям. По 
воспоминаниям дочери Раисы 
Антоновны, Антон Родионович 
«…одному помог построить 
дом после пожара, другому дал 
одежду, тому купил лошадь, 
того вылечил…». Никому Ан-
тон Родионович не отказывал, 
кто к нему обращался за по-
мощью.

Трудно подсчитать, сколь-
ко добра он сделал за свою 
жизнь. Когда его хоронили, то 
множество крестьян и простых 
людей пришли проводить его в 
последний путь.

Прожив большую насы-
щенную и кипучую жизнь, 
Антон Родионович скончался 
11 апреля 1874 года. Самородок 
из Хренового оставил замеча-
тельный след в общественной 
и культурной жизни Воронежа, 
память о нем осталась в летопи-
сях нашего города.

Заключительный матч 2019 года радости во-
ронежским любителям футбола не принёс. 
При минусовой температуре в присутствии 
1215 зрителей «Факел» на родном стадионе 
проиграл команде из Нижнего Новгорода. 

евгений марТыноВ

Основные события развернулись после перерыва. 
Полузащитник «Факела» Рябокобыленко дважды 
пробивал из-за пределов штрафной площади, но оба 
раза мимо ворот. А на 63-й минуте Дмитриев обыграл 
волжанина Чудина и мощно пробил по воротам Сы-
суева: вратаря спасла перекладина. После этого гости 
прибавили в движении и в течение пяти минут решили 
исход матча. Сначала Голышев, получая передачу от 
партнера, опередил рванувшего на перехват Смирно-
ва, обыграл Хайманова и, оставшись с глазу на глаз с 
вратарем «Факела» Бучневым, аккуратно уложил мяч 
в дальний угол. Вслед за этим волжане заработали 
угловой удар. Едва мяч взвился вверх, все игроки ку-
чей побежали на ближнюю штангу, а снаряд, перелетев 
через всех, лег точно на голову нижегородцу, который с 
пяти метров в семиметровые ворота не промазал. Воз-
можности сократить отставание в счете у футболистов 
«Факела» не было. Футболисты «Нижнего Новгорода» 
умело пресекали все попытки хозяев приблизиться к 
их воротам.

После того как раздался финальный свисток, с 
Восточной трибуны на поле выскочили зрители и 
затеяли драку с футболистами «Факела». Накипело, 
видать. Больше всего досталось Хлебородову, кото-
рый вышел на замену на 89-й минуте. Теперь этот 
вопиющий случай будет разбираться на заседании 
Контрольно-дисциплинарной комиссии РФЛ. Вот на 
такой печальной ноте завершился летне-осенний пе-
риод футбольного сезона 2019/2020 года в Воронеже. 
По его итогам «Факел» занимает последнее, двадцатое, 
место в первенстве России Футбольной национальной 
лиги. От спасительного 15-го места воронежцев отде-
ляет девять очков. Этот очковый дефицит нужно будет 
ликвидировать весной. Впереди еще тринадцать туров. 
Мы прощаемся с командой до 9 марта. В этот день матч 
26-го тура «Факел» проведет в Армавире. В одном из 
ближайших номеров «Коммуны» мы подведем итоги 
первой части турнира и проанализируем сложившуюся 
ситуацию.

Результаты матчей 25-го тура. «Чертаново» (Мо-
сква) – «СКА-Хабаровск» 1:0, «Торпедо» (Москва) – 
«Луч» (Владивосток) 0:2, «Чайка» (Песчанокопское) 
– «Армавир» 1:0, «Балтика» (Калининград) – «Мордо-
вия» (Саранск) 0:2, «Спартак-2» (Москва) – «Авангард» 
(Курск) 1:1, «Шинник» (Ярославль) – «Текстильщик» 
(Иваново) 3:0, «Нефтехимик» (Нижнекамск) – «Ени-
сей» (Красноярск) 1:0, «Ротор» (Волгоград) – «Томь» 
(Томск) 2:0, «Краснодар-2» – «Химки» 2:2. 

ФУТбОЛ

Порадовали… 
дракой фанатов
«Факел» (Воронеж) – «Нижний Новгород» 0:2

Самородок из Бобровского уезда
Страницы истории | Из воронежской провинции время от времени выходили  
видные общественные деятели культуры. Именно они и двигали вперёд общественное  
развитие в губернии

анатолий мануШин,
краевед

К таким деятелям относился в XIX веке Антон Родио-
нович Михайлов. Он родился 215 лет назад в селе 
Хреновое Бобровского уезда Воронежской губернии. 
Купец, благотворитель, публицист, городской глава 
Воронежа (1858-1861гг.). Точных данных о дате его 
рождения нет. По косвенным данным (даты ревизий), 
воспоминаниям дочери Антона Родионовича – Раи-
сы Антоновны Ордынской – удалось установить, что 
Антон Родионович родился в 1804 году, да и сам он в 
письме к М.Ф.Де-Пуле от 25 января 1870 года сооб-
щал: «Вот уже 1870 год и 66-й год моей жизни». 

Антон Родионович Михайлов, 
купец, близкий знакомый 

И.С.Никитина, издатель его 
сочинений.

ВеСТИ

В память  
о великой  
балерине 
На факультете искусств и 
художественного обра-
зования Воронежского 
государственного педаго-
гического университета 
состоялись лекция и 
мастер-класс по классиче-
скому танцу. 

Проводила их регио-
нальная общественная 
организация содействия 
развитию хореографиче-
ского и изобразительного 
искусства «Русские Сезоны 
ХХI века» в рамках проекта 
Минкульта РФ «Академи-
ческие хореографические 
ассамблеи». 

Мероприятия были по-
священы юбилею великой 
русской балерины Гали-
ны Улановой. Лекцию о её 
жизни и творчестве читала 
кандидат искусствоведения, 
доцент кафедры балетоведе-
ния Академии русского ба-
лета имени А.Я.Вагановой 
Лариса Абызова. Мастер-
класс, в котором участво-
вали студенты-хореографы, 
провели педагог класси-
ческого танца Академии 
Галина Башловкина и кон-
цертмейстер высшей кате-
гории Александра Тиме.  

Василий ЧЕРНОуСОВ.

Движение  
открыто
Движение по мосту на 
улице Менделеева через  
Песчанку открыли раньше 
срока.

В Воронеже завершён ре-
монт моста через речку Пес-
чанка, 24 ноября в 15.00 по 
нему открыто движение. 

На сооружении был про-
ведён большой объём работ, 
чтобы повысить его  без-
опасность и комфорт пере-
движения по нему: ремонт 
мостового полотна, пролёт-
ных строений, сопряжения 
и подходов.

Валерий КАЗАНОВ.
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